
景観形成 事業名称：「大館歴まち散歩」のまちあるきガイド

活動収支 社0
収
入 協賛15,000 7,000（会議・取材）

連携・協力組織

来場者
運
営
側

建築士会 合計

5 4 9 0

参
加
者

他団体

190

建築士 計一般 子ども計 会員

10 0 10

一般社団法人秋田県建築士会大館・北秋田支部　
地域実践活動報告

ヶ所□ 建築士会 ■ 他団体（　　大館市　　）

古い料亭がまだ残る街並み（新開地）の案内風景。ガイドを務めることで新
しい発見ができました（おそらく参加者以上に）。

主催団体

写真

有・無助成

事業情報

成果と課題

　地元の歴史や伝統建築の知識を深める良い経験になり、ま
た当支部で行った県大会の内容へと繋ぐことが出来ました。
　今回ガイドした場所はこれからもまちづくりのキーとなる
確信が持てました。この場所でまた、自分たちのオリジナリ
ティーを出した「まちあるき・ガイド」を続けていければと
思います。
　このような活動を一般の人へより多く周知する方法を考え
ていかなければならないと感じました。

写真

写真

　建物の歴史的な背景を掴むため事前にお寺や建物所有者
へインタビューを行い、また伝統建築の造りに関しても知
識を深める作業に労力を費やしました。集めた資料をわか
りやすく・短くそぎ落とす作業もなかなか苦労しました。
　プログラムの関係で参加者は10人限定でしたが、その分
近い距離での案内が出来たと思います。自分たちの提案も
取り入れてもらい、料亭の建物内を一部見学コースに設定
して見学者の目を楽しませることが出来ました。参加者か
らは「来年も参加したい」という有難いコメントをいただ
けました

自
治
体
と
夢
の
コ
ラ
ボ
企
画
！

「
建
築
士
に
よ
る
歴
史
的
町
並
み
ガ
イ
ド
」

～
み
ん
な
に
、
こ
の
ま
ち
の
素
晴
ら
し
さ
を
伝
え
た
い
・
・
・
～

当日は大館神明社例祭の日。最後に訪れた神社では一般では見られない神
事や巫女の舞などを見学することが出来ました。

開催状況

き
っ

か
け

　
大
館
市
で
は
市
の
主
催
に
よ
る
歴
史
的
建
物
・
街
並
み
を
見
学
す
る

事
業
「

大
館
歴
ま
ち
散
歩
」

が
行
わ
れ
て
お
り
、

市
か
ら
「

建
築
士
の

目
線
を
取
り
入
れ
て
み
た
い
」

と
い
う
話
を
受
け
ま
し
た
。

　
失
わ
れ
つ
つ
あ
る
貴
重
な
建
物
・
ま
ち
な
み
に
関
心
を
持
っ

て
も
ら

い
た
い
と
い
う
思
い
か
ら
、

古
い
お
寺
や
料
亭
が
立
ち
並
ぶ
街
並
み
を

巡
る
企
画
の
中
で
、

建
築
士
に
よ
る
ガ
イ
ド
の
協
力
を
行
い
ま
し
た
。

お寺（浄應寺）を案内している様子。仏閣建築のディティールにも詳しくなりました！



事業名称：H29年度大仙市秋の稔りﾌｪｱ🌾 建築士と一緒に作ろう!
建築士（会）の周知  『100円shop品と廃材で作る!木製ﾗｯｸ☆彡』『これぞ伝統技術!!!!「組子」で作るコースター☆彡』組立体験

事業情報

成果と課題
写真

　今年で3年目となった物づくり体験では、「建築」をより一層身
近に感じてもらいたいとの主旨から、誰でも簡単に手に入る100円
ｼｮｯﾌﾟで売っているｽﾉｺ(桐製)を使用したﾗｯｸの製作を行いました。
当初棚板にはｺｽﾄ面を含めて合板を切り廃りなく切断し使用する予
定でしたが、ここでは「建築」らしさをより押し出すため、現場
で廃材となるﾌﾛｰﾘﾝｸﾞの切れっ端を青年委員会のﾒﾝﾊﾞｰより各々持
ち寄ってもらい再利用しました。
　その他に地元の建具業者へ組子ｷｯﾄの製作を依頼し、当日は見本
を元に組子ｺｰｽﾀｰの組立体験をしてもらいました。

　
以
前
は
パ
ネ
ル
展
示
や
絵
画
コ
ン
ク
ー

ル
等
を
主
軸
と
し
て
参
加
し

て
い
た
地
元
の
秋
祭
り
で
し
た
が
、

来
場
者
と
の
ふ
れ
合
い
に
物
足
り

な
さ
を
感
じ
物
づ
く
り
体
験
型
へ
と
移
行
し
３
年
目
と
な
り
ま
し
た
。

　
建
築
士
会
の
メ
ン
バ
ー

と
参
加
者
と
が
一
緒
に
な
り
物
を
組
上
げ
、

共
に
達
成
感
を
味
わ
う
こ
と
で
一
体
感
を
共
有
し
「

建
築
士
」

を
抵
抗

な
く
身
近
に
感
じ
て
も
ら
い
た
い
と
思
っ

た
の
が
き
っ

か
け
で
す
。

　地元の秋祭りに共催することで集客効果増大を期待していまし
た。今年は生憎の雨模様であり肌寒さが重なり参加者が少ないも
のと予想していましたが、そんな心配は覆され過去最多の参加者
数(延べ)となりました。参加者の中には「昨年も来たよ!」「また
来年も来るね!」といった声が多く聞かれ、成果は確実に出ている
と感じ嬉しく思いました。これを励みに「建築士会」の更なる周
知を図りたいと思います。そしてﾈｸｽﾄｽﾃｰｼﾞとして、「未来の建築
士」を育む活動も併せて企んでいきたいと思っています。

地
元
建
築
士
と
一
緒
に
達
成
感
を
。

そ
し
て
喜
び
を
分
か
ち
合
お
う
!

身
近
な
も
の
で
簡
単
モ
ノ
づ
く
り
★

◆当建築士会の旗をﾊﾞｯｸに写真をﾊﾟｼｬﾘ☆ｲﾝｽﾀﾝﾄﾌｨﾙﾑで出力しその場でﾌﾟﾚｾﾞﾝﾄしました。(記憶より記録?)

一般社団法人 秋田県建築士会 仙北支部青年委員会　
地域実践活動報告

ヶ所■ 仙北建築士会青年委員会 □ 他団体（　　　　　　　）主催団体  有・無助成

き
っ

か
け

◆真剣な眼差しの参加者を青年委員会のｽﾀｯﾌがしっかりとｻﾎﾟｰﾄ。
　釘ではなく親指を打たれたとか打たれなかったとか…。

◆組み立てた後は親子揃って「あーでもない、こーでもないと。」と
　打合せをしながら仕上げ作業を行いました。

開催状況

写真

12 0 12 0

他団体 計 会員

連携・協力組織

来場者

運
営
側

建築士会

大仙市（大仙市秋の稔ﾌｪｱ主催者）

合計

0 54 47 101 113

子ども一般建築士 計参
加
者

活動収支 社0
収
入

支
出 協賛57,000円 57,000円



景観形成 事業名称：サンロード計画

一般社団法人秋田県建築士会湯沢雄勝支部　
地域実践活動報告

ヶ所■ 建築士会 □ 他団体（　　　　　　　）

製作中のサンロード商店街の模型

アンケートの一部

成果と課題
　成果品をつくり商店街へプレゼンすることを目標に、時間を掛けて
話し合う活動を今年も続けることができました。隔週火曜18時を活動
日と設定し、時間は2時間、家庭や仕事を調整しながらの事業ですの
で参加する会員、また場を毎回提供してくれる会員は特に大変だった
と思いますが、今年は12回行なうことができました。終了時間が過ぎ
ても話に熱が入り延長戦に入る日もあれば、煮詰まる日もありました
が、紆余曲折を経てテーマが絞られてきましたので、これからは具体
的なアイデアの模型をつくり、商店街への提案にむけてさらに活動を
続けていきたいと思っています。

主催団体

写真

有・無助成

写真

　
今
年
で
事
業
3
年
目
　
継
続
は
力
な
り

活動風景

連携・協力組織

来場者
運
営
側

建築士会 合計参
加
者7 7 0 7

子ども一般

活動収支 社
収
入

支
出 協賛

建築士 計

き
っ

か
け

他団体 計 会員

平
成

2

5

年
の
湯
沢
雄
勝
支
部
青
年
大
会
で
の
ワ
ー
ク
シ
ョ
ッ
プ
が
き
っ

か
け
と
な
り
始
ま
っ
た
事
業
で
、
今
年
で

3

年
目
と
な
り
ま
す
。
ア
ー
ケ
ー

ド
の
模
様
替
え
を
通
し
て
、
会
員
同
士
や
商
店
街
の
方
々
と
の
交
流
を
行
な

い
な
が
ら
湯
沢
サ
ン
ロ
ー
ド
商
店
街
の
新
た
な
姿
を
模
索
し
て
い
ま
す
。

活動日時：2/7、21、3/14、28、5/9、23、6/6、8/22、9/5、10/31、
12/12、1/23 いずれも18：00～20：00
昨年、まずはベースとなる商店街の模型をつくるという主に手を

動かす活動を中心に行ないました。
今年はサンロード商店街について一般の方々へのアンケートや、

商店街の方々への活動の周知を改めて行ないながら、どのよう
なアーケードしたらよいかテーマを設定するところから話し合いを
続けました。

開催状況



次世代育成 事業名称：受け継がれる秋田杉と技能（地域循環型）inかづの元気フェスタ

活動収支 社15
収
入

支
出 協賛建築士会1万円、他団体4万円、

協賛金5.6万円、売上0.47万円

ｲﾍﾞﾝﾄ保険2,340円、餅まきお菓子代
40,000円、その他材料等66,000円

連携・協力組織

来場者
運
営
側

建築士会

かづの元気フェスタ実行委員会、鹿角市、鹿角市社会福祉協議会

合計

30 30 60 78

子ども一般建築士 計参
加
者9 9 18

他団体 計 会員

一般社団法人秋田県建築士会鹿角支部　
地域実践活動報告

ヶ所■ 鹿角建築士会 ■ 他団体（建設技能組合）

↑模擬上棟式は、棟梁の腕の見せ所。槌打ちの儀では、掛け声とともに土台
四隅をカケヤでたたきますが、子供たちもしっかり参加しました。

主催団体

写真

有・無助成

き
っ

か
け

建
築
業
界
の
技
能
者
、

建
築
士
の
高
齢
化
と
若
手
従
事
者
の
減
少
が
進

ん
で
い
る
な
か
、

若
い
世
代
の
人
材
確
保
・
育
成
は
、

小
さ
い
と
き
の

体
験
が
重
要
に
な
る
と
考
え
、

記
憶
に
残
る
体
験
を
す
る
た
め
の
場
所

を
提
供
し
た
い
と
い
う
若
手
技
能
者
・
建
築
士
が
集
ま
り
、

平
成
二
十

一
年
か
ら
模
擬
上
棟
式
や
木
工
教
室
な
ど
を
開
催
し
、

今
年
で
９
年
目

と
な
り
ま
す
。

↑近年なかなか見ることない散餅散銭の儀（餅まき）。子供から大人までたくさんの人が集まっています。

事業情報

成果と課題

　木工教室では子供たちが進んで道具を使いながら製作した
り、散餅散銭の儀（餅まき）ではｲﾍﾞﾝﾄの一般来場者がたくさ
ん集まり、本番さながらの雰囲気になり、上棟式に参加した
子供たちからは来年も参加したいなど、記憶に残る体験を提
供できたと思っている。
　課題としては、建築士だけのコーナーの作りこみができて
いないため、どのような体験を提供していけばよいか毎年悩
んでいるところです。

写真

　実際の建て方作業を子供と大人の大工さんがしたうえで
行われる模擬上棟式のコーナー、本棚などを親子で製作す
る木工教室、木片を利用した積木や釘打ち体験のできる木
とふれあい体験コーナーの３つに分かれて実施しました。
　当日は、かづの元気フェスタというイベントが開催され
ており、来場者数多数で、どのコーナーもたいへん賑わい
ました。特に、模擬上棟式の散餅散銭の儀（餅まき）で
は、建物の周りにたくさんの来場者に恵まれ、イベントの
中でも毎年注目されるコーナーとなっています。

子
供
大
工
さ
ん
と
の
模
擬
上
棟
式
。
ク
ラ
イ
マ
ッ
ク
ス
の
散
餅
散

銭
の
儀
は
、
記
憶
に
残
る
体
験
。
若
手
人
材
確
保
に
繋
が
る

か
！
？

↑木工教室では、設計、組立、仕上げなどのﾌﾞｰｽに分かれて作業しまし
た。意外と女の子が上手に仕上げていたのには驚きました。

開催状況

写真



地域活性化 事業名称：無料建築相談会

約3,000円（スタッフ昼食代）

連携・協力組織

来場者
運
営
側

建築士会 合計

9 14

子ども

5 5

有・無助成

参
加
者

建築士 計会員 一般

7 2

0
支
出 協賛

他団体 計

一般社団法人秋田県建築士会能代山本支部　
地域実践活動報告

ヶ所□ 能代山本建築士会 □ 他団体（　　　　　　　）

相談中の写真。自ら本を持参し熱心に質問するお客様の様子。

き
っ

か
け

地
域
社
会
に
お
け
る
建
築
士
活
動
の
周
知
と
建
築
士
と
し
て
の
社
会
貢

献
を
計
る
た
め
。

活動収支 社
収
入

開催状況

写真

主催団体

写真

無料建築相談会のパンフレット

事業情報

成果と課題
写真

　

　
地
域
に
根
ざ
し
た
建
築
士
活
動
。

会場入口の写真（能代エナジアムパーク）

地元能代山本の建築士が集まり無料相談会を開催しました。
土・日・祭日には子供連れの家族がたくさん訪れる秋田県能代
市にある能代火力発電所敷地内の能代エナジアムパークという
施設のホールを借りて行うことができました。
日曜日の１日開催（１０時～１５時）でしたが５組９名とういまずま
ずの集客数でした。

今回で二回目の開催でしたが、前回から開催場所を変更し、
より人が集まりやすく参加しやすい環境が今回の集客につな
がったポイントだと感じております。
今後も定期的に開催し、更なる建築士会の周知と社会貢献に

勤めていきたいと思います。



活動収支 社0
収
入

支
出 協賛

50,538円
（本会計＋参加費：人/300 50,538円

連携・協力組織

来場者
運
営
側

建築士会

由利本荘市

合計

0 50 30 80 92

子ども一般建築士 計参
加
者12 0 12 0

他団体 計 会員

一般社団法人秋田県建築士会由利支部　
地域実践活動報告

ヶ所□ 建築士会 □ 他団体（　　　　　　　）主催団体 無助成

き
っ

か
け

　
建
築
士
の
働
い
て
い
る
場
所
や
住
ん
で
い
る
地
域
に
は
、

職
能
を
生

か
せ
る
社
会
活
動
の
場
が
た
く
さ
ん
あ
り
、

多
く
の
人
か
ら
そ
の
機
能

が
求
め
ら
れ
て
い
る
た
め
、

今
回
の
事
業
を
実
施
し
ま
す
。

建
築
士
の
持
っ

て
い
る
職
能
を
生
か
し
、

建
築
に
身
近
な
木
を
使
用

し
、

も
の
づ
く
り
体
験
を
通
し
て
建
築
へ
の
興
味
を
引
き
出
し
ま
す
。

ま
た
、

活
動
を
通
し
て
、

建
築
士
会
や
建
築
士
を
一
般
市
民
の
皆
様
に

広
く
周
知
し
ま
す
。

　まるで斧を振り下ろすかのように金づちと奮闘！

地域活性化

事業名称：由利本荘市民まつり協賛事業　「木工教室」

　　初めてのインパクトドライバー、親子一緒に作成中！

事業情報

成果と課題
　９時から開始し1３時には用意した椅子５０組が売り切れとなり、
大好評となりました。参加者はあちこちで金づちの音を出しながら楽
しんで取り組んでいました。
今年から材料代として３００円をいただきましたが、大きな混乱もな
く、例年のあまりにも混みすぎるというのが解消され、運営側として
は大変良かったところです。

　
椅
子
づ
く
り
だ
ヨ
！
全
員
集
合

開催状況
　木製椅子の材料を来場者に組み立てて頂き、材料代として一脚
３００円をいただきます。普段あまり触れることのない、金づち
やインパクトドライバーを実際に使用し組み立てていきます。か
なづちの大きな音に釣られ多くの来場者が足を止めて行かれまし
た。お年寄りから子供まで出来る作業となり、多くの来場者に喜
ばれていました。
参加した親子からは、
・普段触ることのない道具を実際に使い椅子を完成させることが
できて良い経験となった。
・最初は子どもに作らせるつもりだったが、親も夢中になり楽し
かった。
とのお話など聞くことが出来ました。

　自分が作った椅子と記念撮影！



教育・人づくり 事業名称：つくってあそぼう

活動収支 社0
収
入

支
出 協賛30,000円（当会予算） 30,000円

連携・協力組織

来場者
運
営
側

建築士会

建設技能協同組合、造形教育研究会、森のクラフト、ジュニアリーダーの会

合計

20 30 50 75

子ども一般建築士 計参
加
者5 20 25

他団体 計 会員

一般社団法人秋田県建築士会横手支部　
地域実践活動報告

ヶ所□ 建築士会 ■ 他団体（横手市子ども会育成連合会）

「網代編み」を体験してもらっています

主催団体

写真

有・無助成

き
っ

か
け

　
子
ど
も
た
ち
が
放
課
後
や
休
日
に
、

よ
り
豊
か
な
体
験
が
出
来
る
よ

う
に
、

造
形
活
動
を
主
体
と
し
た
遊
び
を
提
案
す
る
「

つ
く
っ

て
あ
そ

ぼ
う
」

へ
の
協
力
が
毎
年
、

横
手
市
子
ど
も
会
育
成
連
合
会
か
ら
依
頼

さ
れ
ま
す
。

活
動
趣
旨
に
賛
同
し
、

当
会
も
参
加
す
る
こ
と
に
し
て
お

り
ま
す
。

「はじまりの会」です。当会の他、建設技能協同組合、造形教育研究会等のコーナーがあります。

事業情報

成果と課題

　毎年の恒例行事となり、横手市からも期待されている感が
あります。マンネリとならない為にも、子どもたちに飽きら
れない工夫をしていきたいと思います。

写真

　当会では折り紙建築と網代編みを体験してもらいまし
た。
　折り紙建築では、1枚の紙とカッターだけで立体的な建築
が出来るさまに、多くの子どもたちの歓声と達成感が伝
わってきました。
　網代編みでは、あらかじめこちらで細い薄板を用意し編
んでもらいました。色とりどりのテープやビーズなども用
意し、子どもたちに自由に飾り付けしてもらいましたが、
大人にはない発想に、こちらも楽しませてもらいました。

　
な
ん
で
も
チ
ャ
レ
ン
ジ
！
手
を
動
か
し
て
作
っ
て
み
よ
う

「折り紙建築」にもチャレンジしてもらいました

開催状況

写真
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